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Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты продолжается подписка на II полугодие 2023 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!
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Семиречья больше нет И в ловкости

померялись, и
знания проверили

                                         . Ñïîðò

Навигация подходит к концу
                                         . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

Заседание Собрания депутатов,
состоявшееся 14 сентября, началось
с пусть запоздалого, но поздравления

с юбилейным днем рождения:
председатель Собрания Сергей

Альбертовский по традиции поздравил,
вручив подарочный фотоальбом

«Джугджур. Таинственный хребет
на Востоке России», Марианну Штанько-

Волостникову. При этом отметил,
что нынешний год для депутатского

корпуса на юбилеи вообще богат. Правда,
в связи с отсутствием на заседании

других юбиляров, их поздравление пока
отложено.

Само совещание про-
шло в режиме конференц-
связи: двое депутатов под-
ключились из Нелькана,
еще двое - из Джигды. Пя-
теро присутствовали в зале
заседаний в Аяне, так что
наличие необходимого
кворума было обеспечено.

Всего рассматривалось
шесть вопросов. Первый -
«О согласовании замены
дотации на выравнивание
бюджетной обеспеченнос-
ти муниципальных райо-
нов (городских округов)
дополнительным нормати-
вом отчислений в бюджет
Аяно-Майского муници-
пального района от налога
на доходы физических лиц
на 2024-2026 годы». Докла-
дывала Анастасия Тактае-
ва – исполняющий обязан-
ности заведующего финан-
совым отделом админист-
рации Аяно-Майского му-
ниципального района. Она
объяснила, что подобная
практика существует уже
несколько лет, и анализ по-
казывает, что для района
это выгодно: доход бюдже-
та порой возрастает на 20%.
Так что депутаты едино-
гласно одобрили проект ре-
шения.

Далее был рассмотрен
вопрос об упразднении на-
селенного пункта – мон-
терский пункт Семиречье.
Он был открыт в 1939 году,
находится где-то на трассе
Аян-Нелькан, но где имен-
но, уже мало кто помнит.

И, поскольку там нет ни за-
регистрированных, ни иму-
щества, вопросов по его
закрытию не возникло. Док-
ладчик, управляющий дела-
ми администрации района
Надежда Беспечук, отмети-
ла, что на нашей террито-
рии есть и другие подобные
населенные пункты, и в оче-
реди на закрытие стоят мон-
терский пункт Разрезной и
метеостанция Курун-Урях.
На закрытие недействую-
щих населенных пунктов
настраивают краевые орга-
ны власти, поскольку в про-
тивном случае там надо ис-
полнять некие муниципаль-
ные полномочия, а испол-
нять, собственно, некому (да
и незачем). Теперь управле-
нию делами районной ад-
министрации предстоит
подготовить пакет докумен-
тов и передать его в край.

Вопросы третий и пятый
носили технико-юридичес-
кий характер, вносились
изменения в ранее приня-
тые решения для приведе-
ния их в соответствие с дей-
ствующими правовыми
нормами.

Четвертый рассмотрен-
ный вопрос был внесен
прокуратурой района - «О
ежегодном отчете главы
Аяно-Майского муници-
пального района о резуль-
татах его деятельности, дея-
тельности администрации
Аяно-Майского муници-
пального района, в том чис-
ле о решении вопросов, по-

ставленных Собранием де-
путатов Аяно-Майского
муниципального района».
Проект призван упорядо-
чить систему подготовки и
подачи отчета в Собрание
депутатов, в том числе за-
дает минимальный пере-
чень вопросов, которые
необходимо осветить в ходе
его подготовки.

В ходе рассмотрения
последнего вопроса депу-
таты избрали комиссию по
рассмотрению фактичес-
ких обстоятельств, являю-
щихся основанием для
применения мер ответ-
ственности, предусмот-
ренных частью 7.3-1 статьи
40 Федерального закона от
06.10.2003 № 131-ФЗ «Об
общих принципах органи-
зации местного самоуп-
равления в Российской Фе-
дерации», то есть, как по-
яснил Сергей Альбертовс-
кий, при несущественных
нарушениях, по которым
районные депутаты имеют

право применять меры от-
ветственности к выбор-
ным должностным лицам
на местах. К примеру, не-
значительные неточности
при подаче деклараций о
доходах. В комиссию вош-
ли пять человек: председа-
тель Собрания С. Альбер-
товский и его заместитель
Р. Тыщенко – в обязатель-
ном порядке, Ю. Кузнецов,
М. Штанько и О. Андросов
- избраны в результате го-
лосования.

Завершая заседание,
председатель Собрания от-
метил, что в результате до-
выборов по Аимскому од-
номандатному округу
была избрана депутатом
Зинаида Плетнева, так что
теперь Собрание депута-
тов функционирует в пол-
ном составе. А следующее
очередное заседание пла-
нируется провести в декаб-
ре.

Подготовил
Дмитрий КРАСЬКО.

На очередном аппаратном совещании сквозной
темой стала навигация, которая подходит к кон-
цу. Как отметил глава района Алексей Ивлиев, ос-
новные грузы в район доставлены, большая часть
из запланированного вывезена в захребтовую
часть. Ориентировочно, до окончательного завер-
шения навигации ожидается еще пара рейсов. С
учетом того, что зиму (после необычно теплого
лета) стоит ожидать раннюю, руководитель рай-
она поручил постоянно держать связь с предпри-
нимателем Романом Тыщенко о состоянии дел на
трассе Аян-Нелькан.

Как сообщила руководитель отдела образования
Идия Комарицына, на последнем судне пришла пос-
ледняя партия продуктов питания для образователь-

ных учреждений захребтовой части. Также туда пла-
нируется переправить бойлер. На все про все пона-
добится одна машина. Также последние рейсы пла-
нирует отправить в Нелькан ММУП «Коммунальник»
- в частности, повышающую подстанцию для этого
села.

Спортивный школьный фестиваль в Нелькане про-
шел успешно, дети остались довольны. Как отметил
Алексей Ивлиев, главное, что им удалось пообщаться
со сверстниками из всех сел района. Фестиваль, на-
помним, планируется сделать традиционным.

Отдел культуры готовит праздничные программы
ко Дню учителя, который будет отмечаться 6 октяб-
ря. В Аяне к этому времени закончится ремонт лест-
ницы к районному Дому культуры (по плану – на

этой неделе), после чего примутся за ремонт памят-
ника красноармейцам.

Руководитель Комитета по управлению имуще-
ством Ольга Стекольщикова доложила, что в Хабаров-
ске посетила краевое министерство экологии с це-
лью определения мест расположения полигонов ТБО,
проще – свалок. В результате беседы пришли к обще-
му знаменателю, что район в этом плане действитель-
но сложный, и для сел захребтовой части необходимо
проводить разграничение существующих свалок с
тем, чтобы на части их территории устанавливать му-
соросжигатели. В Аяне все несколько сложнее – му-
соросжигатель придется устанавливать на отдельной
площадке, к которой ведет отдельная дорога, то есть
встанет проблема ее очистки в зимний период. Сей-
час в министерстве экологии готовится соответству-
ющее письмо, которое будет направлено в министер-
ство ЖКХ.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

(Окончание на 4 стр.)

В Нелькане на минувшей неделе собрались школь-
ники со всего района – там проводился спортивный
фестиваль «Спорт без границ», совмещенный с юнар-
мейскими сборами. Каждый день приносил новые ре-
корды и важные события. Юнармейцы с интересом
обсуждали итоги прошедшего дня у турнирной таб-
лицы, где отражались заработанные баллы и был ви-
ден общий результат команды.

В спортивном фестивале принимали участие четыре
команды. Команду хозяев «Феникс», принимающую го-
стей, представляло 18 юнармейцев: капитан команды
Данил Евсюков, Софья Доронина, Константин Кордов,
Ольга Амосова, Владислав Белявцев, Марина Кузнецо-
ва, Алина Охлопкова, Маргарита Чащина, Никита Амо-
сов, Артем Амосов, Александра Гура, Леонид Ли, Игорь
Сажин, Сергей Стышак, Сергей Альбертовский, Ася Ко-
лесова, Дарья Петухова, Кира Гура, и кураторы, педаго-
ги Вячеслав Катаев и Ирина Стышак.

 Восемь юнармейцев – команда «UMBRELLA» - при-
были из районного центра: Дмитрий Лопатин, Денис
Хлестов, Ксения Кашина, Екатерина Павленко, Вероника
Олейник, Анастасия Якимова, Анастасия Котенева, Ана-
стасия Кузьменко, куратор команды - Сергей Щербатов.

Сборную команду «Максимум» из села Аим пред-
ставляли юнармейцы: капитан команды Роман Соловь-
ев, Артур Белолюбский, Иван Иванов, Богдан Ларин,
Оксана Дьячковская, Диана Дьячковская, Александра
Долокунова, Диана Архипова, куратор команды - Свет-
лана Соснина.

Сборную команду села Джигда представляли капитан
команды Антон Николаев, Светлана Николаева, Юрий
Овчинников, Екатерина Иванова, Валерия Мельничук,
Владислав Корякин, Зинаида Мартынова, Александр Удо-
венко, Михаил Чурин. Руководитель группы - учитель фи-
зической культуры Ырысту Аларушкин.

Фестиваль проходил в плотном режиме. Мы расска-
жем лишь о некоторых событиях.

Во вторник, 12 сентября, юнармейцы сдавали нор-
мы ГТО. Юнармейцы сборной Аима набрали девять
баллов, получили два золота, по одной серебряной и
бронзовой медали. Спортсмены из Джигды набрали
12 баллов – завоевав одно золото и по три серебря-
ные и бронзовые медали. На втором месте оказались
юнармейцы Аяна, набравшие 15 баллов и пополнив-
шие свою копилку четырьмя золотыми и по одной
серебряной и бронзовой медали. А первое место до-
сталось хозяевам, которые набрали 25 баллов, завое-



 2                                                                                                        ЗВЕЗДА   СЕВЕРА                                                     20 сентября 2023 г.  № 38 (8203)

                                         .

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Íîâîñòè êðàÿ

Â êðàå ñíÿò ðåæèì ×Ñ

И в ловкости померялись...
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                                         . Çàêîíîäàòåëüíàÿ Äóìà

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

вав пять золотых, три серебряные и четыре бронзо-
вые медали.

Представим вам некоторые личные достижения юнар-
мейцев. В сдаче норм ГТО высокий результат в подъеме
туловища за 1 минуту показала Анастасия Котенева (58
раз), получившая первое место. В прыжке в длину с ме-
ста среди девушек первое место (200 см) получила Ана-
стасия Якимова. Среди юношей высокий результат (230
см) показал Денис Хлестов.

В среду, 13 сентября, ребята проходили огневую под-
готовку, где все команды повторили обязанности стреля-
ющего, параметры оценок стрельбы, технические харак-
теристики АК-74М, неполную разборку и сборку авто-
мата, а далее спустились в спортивный зал непосредствен-
но на соревнования по стрельбе из пневматической вин-
товки. На огневой рубеж после инструктажа вышли по
четыре человека, представляющие команды Джигды,
Аяна и Нелькана. Каждый юнармеец сделал по три выс-
трела, не считая пристрелочного (пробного).

Согласно протокола, в команде «UMBRELLA» лучший
результат показала Анастасия Котенева, принесшая ко-
манде 18 очков. Дмитрий Лопатин – пять.

Николай Антонов, юнармеец сборной села Джигда
«Олимп», принес 15 очков, Владимир Хайруллин – 12.

В копилку сборной команды «Феникс» (Нелькан) в
этом виде хорошие баллы принесли Сергей Стышак (19)
и Игорь Сажин - 17.

В соревнованиях по флорболу (тот же хоккей в зале,
но только с мячом) места распределились следующим
образом: спортсмены Аима - четвертое место, на тре-
тьем месте - джигдинцы, второе место - у сборной Аяна,
а на первое место вышла сборная хозяев - Нелькана.

14 сентября все команды приняли участие в брейн-
ринге «Знатоки Хабаровского края», который состоял из
трех туров. В блиц-опросе на определение лидера (кто
начнет?) принимали участие три команды без победите-
ля. Десять цветных тематических секторов содержали по
шесть вопросов, где игроки сами выбирали тему.

По окончании блиц-опроса в лидеры вышла сборная
Аяна, ребята набрали шесть баллов, остальные команды
- по два балла. Игра проходила увлекательно, к концу нее
команды уже с азартом выбирали интересные им секто-
ра. Сектор «Вопросы от Аяно-Майского краеведческого
музея» разлетелся быстро.

Ребята вспомнили «Места воинской славы», героев
войны, воинские звания России, первооткрывателей,
представителей Красной книги, города, обитателей реки
Амур, флору и фауну родного края.

Вопросы были составлены так, что практически в каж-
дом из них была подсказка. Самыми внимательными ока-
зались знатоки районного центра, которые и вышли в
лидеры с большим отрывом, набрав 476 баллов. Знатоки
сборной Аима оказались на втором месте, пополнив
свою копилку 222 баллами. На третьем месте - знатоки
Нелькана (152 балла), а четвертое место – за командой
Джигды, набравшей 122 балла.

Торжественное награждение в личном первенстве
участников юнармейских сборов и команд спортивного
фестиваля «Спорт без границ» прошло в понедельник,
18 сентября, на линейке. Торжественное мероприятие по
традиции началось с поднятия российского флага и ис-
полнения гимна. Право поднять флаг предоставили Да-
нилу Евсюкову и Ольге Амосовой.

Четыре команды от всех поселений района за время
проведения районного мероприятия на базе Нельканс-
кой общеобразовательной школы стали единой боль-
шой семьей. Фестиваль состоялся благодаря подписан-
ному Соглашению о социально-экономическом сотруд-
ничестве между администрацией муниципального рай-
она и АО «Охотская горно-геологическая компания».
Все участники и педагоги выражают за это благодар-
ность.

А теперь о главном - о результате, который все с нетер-
пением ждали. Четвертое место в районном спортивном
фестивале «Спорт без границ» получила команда
«Олимп» Джигдиской образовательной школы. На тре-
тье место вышла команда «Максимум» из Аима. Второе
место досталось команде районного центра
«UMBRELLA». Победителями стали хозяева, спортсме-
ны Нельканской школы из команды «Феникс».

Но прежде чем ребята узнали окончательный резуль-
тат, они получили грамоты и кубки в личном первенстве
за сдачу норм ГТО. Их было много, но каждого встреча-
ли улыбкой и дружными аплодисментами.

Расписание мероприятий спортивного фестиваля по-
рой на месте проходило корректировку в связи с тем, что
родители практически не видели своих детей. Плотный
график и соревнования по вечерам в спортивном зале
школы, да и сами ребята не спешили расходиться.

Результаты спортивных соревнований по волейболу
между четырьмя командами мало чем отличаются от
общего результата. Победителями стала команда Нелька-
на, на втором месте - аянцы, третье - у спортсменов Аима,
джигдинцы - на четвертом.

Районный краеведческий музей для спортсменов про-
вел интересную квест-игру «Моя малая Родина в исто-
рии края», и здесь победила дружба: все команды набра-
ли по 10 баллов.

На небольшой блиц-опрос среди спортсменов ответ
был один у всех: «Мне понравилось все!» И, как водится,
по окончании торжественной линейки состоялась фото-
сессия на память.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

В августе Госдума приняла закон, который вступит в силу
с 1 апреля 2024 года. На его основании определят территории
северного завоза, классификацию грузов, полномочия органов
власти в данной сфере.

Депутаты Законодательной Думы встретились с представите-
лями исполнительной власти, чтобы обсудить приведение в соот-
ветствие с федеральным законодательством краевого закона «О
перечне продовольственных товаров и услуг, централизованные
поставки и оказание которых необходимы для обеспечения жиз-
недеятельности населения муниципальных образований Хабаров-
ского края, расположенных в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях с ограниченными сроками завоза
грузов (продукции)».

Начальник управления торговли министерства промышлен-
ности и торговли Алла Сорока рассказала, что в новом федераль-
ном законе список грузов северного завоза значительно расши-
рен и будет делиться на две категории. К грузам первой катего-
рии отнесены топливно-энергетические ресурсы (24 наименова-
ния), социально значимые продовольственные товары (70 наиме-
нований), а также большой блок непродовольственных товаров
народного потребления первой необходимости (60 наименова-
ний), лекарственные средства, медицинские изделия, специализи-
рованные продукты лечебного питания. Именно этим товарам
будет отдаваться приоритет при транспортировке и поставке в
северные районы. К грузам второй категории отнесены товары
для государственных и муниципальных нужд.

Алла Сорока уточнила, что в регионе все поставки грузов
осуществляются самостоятельно предпринимателями. Для сни-
жения стоимости продовольственных товаров правительство края
субсидирует транспортные расходы для таких бизнесменов.

Субсидии на компенсацию транспортных расходов в север-
ные районы предусмотрены государственной программой раз-
вития потребительского рынка. За последние три года финанси-
рование увеличивают: в 2022 году выделено 17,4 млн рублей, в
2023 – 24,9 млн рублей, а в 2024 году предусмотрено 31,3 млн
рублей.

Комментируя итоги совещания, председатель комитета по
вопросам промышленности, предпринимательства и инфра-
структуры Виктор Лопатин отметил значимость установле-
ния приоритетности северного завоза. Это позволит избежать
повторения ситуации 2021 года, когда во время разных огра-
ничений для судоходства из-за пандемии жизненно важные для
отдаленных районов грузы не всегда перевозились в перво-
очередном порядке. Порты отдавали предпочтение коммер-
ческим перевозкам. В то же время остается необходимость ак-
тивнее поддерживать предпринимателей в части транспорти-
ровки грузов в северные территории. Кроме того, депутаты
предложили исполнительным органам власти рассмотреть воз-
можность закрепления механизма субсидирования транспорт-
ных расходов на товары первой категории в законодательстве
края.

Вопросы совершенствования механизмов господдержки заво-
за продукции в районы Крайнего Севера неоднократно поднима-
лись Думой седьмого созыва в рамках работы Парламентской
Ассоциации «Дальний Восток и Забайкалье»; при участии в засе-
дании комитета Госдумы по развитию Дальнего Востока и Арк-
тики; а также на площадке X Арктического международного пра-
вового форума; на заседаниях профильного комитета региональ-
ного парламента.

Председатель парламента Ирина Зикунова в июне представи-
ла обращение в Минэкономразвития России о скорейшей разра-
ботке комплексного критерия отнесения местностей к районам
Крайнего Севера. Они необходимы для включения в перечень
новых территорий. Депутаты предлагают отнести к северным
территориям Тугуро-Чумиканский район. Эта работа депутата-
ми будет продолжена.

Владимир Путин поручил Правительству РФ до 1 мар-
та будущего года подготовить комплексный план мероп-
риятий по развитию воздушных перевозок внутри Даль-
невосточного федерального округа. Развитие авиационного
сообщения Дальнего Востока с европейской частью Рос-
сии, а также прямой связанности дальневосточных реги-
онов между собой стало одной из тем выступления пре-
зидента на пленарном заседании в рамках VIII Восточ-
ного экономического форума.

– Он [комплексный план] должен охватывать строитель-
ство новых и модернизацию действующих аэропортов, улуч-
шение стандартов для работы малой авиации, поставку оте-
чественных самолетов и вертолетов и, конечно, повышение
доступности авиаперелетов прежде всего за счет уменьше-
ния расходов авиакомпаний на лизинг воздушных судов. Точ-
ные параметры и целевые ориентиры здесь еще предстоит
определить, но, думаю, будет верным поставить такую план-
ку, чтобы к 2030 году пассажиропоток на внутренних рейсах
Дальнего Востока вырос не менее чем до 4 млн человек в год,
– сказал Владимир Путин.

Президент также напомнил, что для повышения связанно-
сти регионов округа создана единая Дальневосточная авиа-
компания. Ее наиболее важные маршруты субсидируются го-
сударством, таким образом, цена билетов становится доступ-
нее для граждан, появляются дополнительные возможности
осваивать новые направления перелетов, в том числе и мест-
ные.

В рамках работы Дальневосточной единой авиакомпании в
Хабаровском крае запущено 19 маршрутов, субсидируемых
из федерального бюджета. За 2022 год перевезено 147 тыс.
пассажиров. В ближайших планах открытие нового вертолет-
ного рейса по направлению Хабаровск – Амурзет.

Напомним, что на полях ВЭФ-2023 губернатор Хабаровс-
кого края Михаил Дегтярев и генеральный директор АО
«Авиакомпания «Аврора» Константин Сухоребрик подписа-
ли меморандум о взаимопонимании по эксплуатации в регио-
не воздушных судов ЛМС-901 «Байкал».

Воздушный парк единой Дальневосточной авиакомпании
в будущем пополнят 17 легкомоторных многоцелевых само-
летов «Байкал», производство которых будет размещено в
Комсомольске-на-Амуре.

В связи со стабилизацией лесопожарной обстановки
в Хабаровском крае снят режим чрезвычайной ситуации
в лесах регионального характера. Ограничительные меры
действовали в регионе с 28 июня. На территории лесно-
го фонда запрещалось пребывание граждан, а также въезд
в лесную полосу на транспортных средствах. Исключе-
ние составляли лица, осуществляющие работы по охра-
не лесов от пожаров и использующие леса на основании
договоров аренды лесных участков.

- Сейчас обстановка с лесными пожарами значительно
улучшилась и полностью управляемая. В настоящий мо-
мент специалисты тушат всего два возгорания в Ульчском и
Солнечном районах на общей площади 13 га. За несколько
месяцев площадь возгораний сократилась в десятки раз, -
отметил и.о. заместителя министра - начальник управления
сохранения лесов Роман Ткаченко.

Он подчеркнул, что пик лесных пожаров считается прой-
денным. Но с наступлением осени пожароопасная обстанов-
ка вновь может обостриться. Наступает период, когда лес
поджигают не грозы, как это было летом, а местные жители,
сжигающие мусор либо выполняющие в лесах огневые ра-
боты.

Министерство лесного хозяйства и лесопереработки края
просит неукоснительно соблюдать в лесу правила пожар-
ной безопасности. В случаях обнаружения возгораний не-
обходимо сообщать об этом по телефону «прямой линии»
лесной охраны: 8-800-100-94-00 (звонок бесплатный).

В Хабаровском крае утвердили новый прожиточный
минимум на 2024 год. В следующем году его величина на
душу населения увеличится по сравнению с 2023 годом на
4% и составит 19 937 рублей. В том числе: для трудоспо-
собного населения – 21 731 рубль, для пенсионеров – 17 146
рублей, для детей – 21 965 рублей.

Напоминаем, прожиточный минимум применяется при рас-
чете величины мер социальной поддержки населения, таких
как: выплаты пособий на детей, государственная помощь на
основе социального контракта, социальные доплаты к пенсии.
Постановление вступит в силу с 1 января 2024 года и будет
действовать до 31 декабря 2024 года.

Постановление правительства Хабаровского края от 4 сен-
тября 2023 г. № 396-пр опубликовано на официальном интер-
нет-портале нормативных правовых актов Хабаровского края:
https://laws.khv.gov.ru.

Ñ íîâûì ìèíèìóìîì!
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Н.И. Гродеков.
След в истории

                                         . Íîâîñòè êðàÿ

Ñîçäàé ðåãèîíàëüíûé áðåíä!

Пресс-служба
губернатора и правительства Хабаровского края.

В этом году исполняется 180 лет со дня рождения приамурского
генерал-губернатора Николая Ивановича Гродекова, имя которого
хорошо известно дальневосточникам.

В галерее россиян, оставивших глубокий след в исто-
рии России, Н.И. Гродекову принадлежит особое место.
Будучи государственным и военным деятелем Российс-
кой империи, он являлся выдающимся высшим регио-
нальным администратором - приамурским генерал-гу-
бернатором, командующим войсками военного округа,
наказным атаманом казачьих войск, сделавшим крупный
вклад в дело освоения молодого дальневосточного края.

За период губернаторства Гродекова в Приамурье
свершилось много событий, ускоривших процесс уко-
ренения России на далекой окраине империи, внесших
существенные изменения в жизнь этого огромного края.
Гродеков проявил себя интеллигентным и думающим ру-
ководителем, отличающимся самостоятельностью в при-
нятии решений, не оглядывающимся на петербургские
чиновничьи круги.

Н.И. Гродеков руководил строительством дорог и спо-
собствовал освоению северных территорий края, зани-
мался проблемами переселенческой политики, проектом
по регулированию рыболовства в Амуре, разрабатывал
правила и нормы по использованию лесных запасов, ре-
шал множество социально-экономических задач.

Гродеков стоял у истоков создания Приамурского от-
дела Императорского Русского географического обще-
ства, краеведческого музея, носящего сегодня с гордос-
тью его имя, первой библиотеки (ныне Дальневосточная

государственная научная библиотека), Восточного ин-
ститута, кадетского корпуса, новых гимназий и средних
учебных заведений.

Зерна культуры, взлелеянные Гродековым на благо-
датной дальневосточной земле, с годами превратились в
современные научно-просветительские и духовно-куль-
турные центры российского Дальнего Востока. Генерал
был главным благотворителем в крае. Возведение храма,
строительство учебного заведения, музея, библиотеки не
обходились без его щедрых денежных пожертвований.

На протяжении всей своей жизни Н.И. Гродеков зани-
мался собиранием книг. Они помогали ему и в исследо-
вательской, и в административной деятельности. Поки-
дая пост Приамурского генерал-губернатора, он пожер-
твовал книги, имевшиеся у него в Хабаровске, публич-
ной библиотеке.

Современники высоко оценили деятельность генерал-
губернатора Гродекова. Он был избран почетным граж-
данином двух дальневосточных городов – Благовещенска
и Хабаровска, - и почетным стариком Гродековской ста-
ницы. Его имя было присвоено нескольким географичес-
ким объектам, а в Хабаровске и сейчас его имя носит луч-
ший на Дальнем Востоке музей – Гродековский!

Увековечивание исторической народной памяти о Н.И.
Гродекове является выражением благодарности потом-
ков за его огромные труды по освоению Дальнего Вос-

тока России, который он часто называл «дорогим моему
сердцу краем».

Подготовила Ирина Зарубина.

Ìèíèñòð îáîðîíû Ðîññèè Ñåðãåé Øîéãó óòâåðäèë ïåðå÷åíü çàáîëå-
âàíèé, ñ êîòîðûìè íåëüçÿ ñëóæèòü ïî êîíòðàêòó â Âîîðóæåííûõ
ñèëàõ ÐÔ â ïåðèîä ìîáèëèçàöèè, âîåííîãî ïîëîæåíèÿ è âîåííîãî âðå-
ìåíè. Â ñïèñêå - 26 ïóíêòîâ, â êîòîðûõ ïåðå÷èñëåíû çàáîëåâàíèÿ è
ñîñòîÿíèÿ îðãàíèçìà, ïðåïÿòñòâóþùèå çà÷èñëåíèþ íà êîíòðàêò-
íóþ ñëóæáó. Äîêóìåíò ðàçìåùåí íà ïîðòàëå ïðàâîâîé èíôîðìà-
öèè.

Â ñïèñîê âîøëè ÂÈ×, ãåïàòèò Â è Ñ, àêòèâíûå ôîðìû òóáåðêóëåçà
îðãàíîâ äûõàíèÿ, ïîçâîíî÷íèêà, êîñòåé, ñóñòàâîâ è ìî÷åïîëîâûõ îðãà-
íîâ - òî åñòü çàáîëåâàíèÿ, êîòîðûå ìîãóò ïåðåäàòüñÿ ïîòåíöèàëüíûì
ñîñëóæèâöàì ðîññèÿíèíà.

Íå âîçüìóò íà ñëóæáó ñ áðîíõèàëüíîé àñòìîé ñðåäíåé ñòåïåíè òÿæåñ-
òè è ñàõàðíûì äèàáåòîì I òèïà. Êðîìå ýòîãî, ñëóæèòü ïî êîíòðàêòó íå
ñìîãóò ëþäè ñî çëîêà÷åñòâåííûìè îïóõîëÿìè.

Òàêæå â ñïèñîê âîøëè ïñèõè÷åñêèå ðàññòðîéñòâà è ðàññòðîéñòâà ïîâå-
äåíèÿ, âûçâàííûå óïîòðåáëåíèåì ïñèõîàêòèâíûõ âåùåñòâ, ýïèëåïñèÿ ñ
÷àñòîòîé ìåíåå ïÿòè ðàç â ãîä.

Çàêëþ÷èòü êîíòðàêò íå ñìîãóò ãðàæäàíå, ïåðåæèâøèå èíñóëüò èëè
ñòðàäàþùèå ãèïåðòîíè÷åñêîé áîëåçíüþ II ñòàäèè. Ïðîáëåìû ñ îðãàíàìè
äûõàíèÿ, çðåíèåì, ïîâðåæäåíèå ãîðòàíè, ñðåäíåòÿæåëûå êîëèòû è ýí-
òåðèòû - òîæå ïðåïÿòñòâèå äëÿ ñëóæáû ïî êîíòðàêòó.

Â ÷àñòíîñòè, ìîáèëèçîâàòü ÷åëîâåêà íå ñìîãóò, åñëè îñòðîòà çðåíèÿ
îäíîãî ãëàçà ñîñòàâëÿåò 0.09 è íèæå, à äðóãîãî - 0.4 èëè âûøå. Îô-
òàëüìîëîãè ñ÷èòàþò ýòî ñîñòîÿíèå áëèçêèì ê ñëåïîòå.

Ïðîòèâîïîêàçàíèåì ê ñëóæáå òàêæå ÿâëÿåòñÿ ïîëíîå îòñóòñòâèå íå-
êîòîðûõ îðãàíîâ èëè êîíå÷íîñòåé, óäàëåíèå ÷àñòè ïå÷åíè èëè ïîäæåëó-
äî÷íîé æåëåçû, îòñóòñòâèå ðóêè äî âåðõíåé òðåòè ïëå÷à èëè íîãè äî
áåäðà, à òàêæå åñëè ó ÷åëîâåêà íåò íåñêîëüêèõ ïàëüöåâ èëè èìåþòñÿ
ïîñëåäñòâèÿ îãíåñòðåëüíûõ ïåðåëîìîâ êîñòåé.

«Ëåíòà.ðó» îáðàòèëà âíèìàíèå, ÷òî îãðàíè÷åíèé äëÿ ñëóæáû ïî êîí-
òðàêòó ìåíüøå, ÷åì äëÿ ñðî÷íîé ñëóæáû.

Â ñïèñêå îãðàíè÷åíèé äëÿ çàêëþ÷åíèÿ êîíòðàêòà ïðè ìîáèëèçàöèè
ïåðå÷èñëåíû âñåãî 26 ïóíêòîâ èç çàáîëåâàíèé è ñîñòîÿíèé, à â ïåðå÷íå
áîëåçíåé äëÿ ïðèçûâà òàêèõ ïóíêòîâ - 88.

Íîâàÿ âîëíà ìîáèëèçàöèè - íå ïðåäâèäèòñÿ
Âèöå-ãóáåðíàòîð Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà Êèðèëë Ïîëÿêîâ â ðàçãîâîðå ñ

«Ôîíòàíêîé» 13 ñåíòÿáðÿ çàÿâèë, ÷òî íîâîé âîëíû ìîáèëèçàöèè â Ðîñ-
ñèè íå áóäåò.

«Èñõîäÿ èç òåõ ðåçåðâîâ, êîòîðûå ñåãîäíÿ åñòü ó Ìèíîáîðîíû, ìû
ïðåäïîñûëîê äëÿ ìîáèëèçàöèè íà äàííîì ýòàïå íå âèäèì», - äîáàâèë
Ïîëÿêîâ.

Îá ýòîì òàêæå çàÿâëÿëè ÷ëåí îáîðîííîãî êîìèòåòà Ãîñäóìû Âèêòîð
Ñîáîëåâ è ãëàâà äóìñêîãî êîìèòåòà ïî îáîðîíå Àíäðåé Êàðòàïîëîâ.

Äåïóòàò Àíäðåé Ãóðóëåâ îáúÿñíÿë, ÷òî íîâîé âîëíû ìîáèëèçàöèè â
Ðîññèè íå áóäåò, òàê êàê âíèìàíèå ñêîíöåíòðèðîâàíî íà êîíòðàêòíè-
êàõ.

«Ó íàñ ñòîèò ïëàí - ïðèìåðíî 420 òûñÿ÷ âîåííîñëóæàùèõ ïî êîí-
òðàêòó, êîòîðûõ ìû äîëæíû íàáðàòü äî êîíöà ãîäà. Ýòîò ïðîöåññ èäåò.
Ñåãîäíÿ è çàðïëàòà, è ñîöèàëüíûå ãàðàíòèè - îíè äîâîëüíî-òàêè ñåðüåç-
íûå. È ëþäè èäóò», - äîáàâèë Ãóðóëåâ.

Ðàíåå ïðåçèäåíò Ðîññèè Âëàäèìèð Ïóòèí íà ïëåíàðíîé ñåññèè Âîñòî÷-
íîãî ýêîíîìè÷åñêîãî ôîðóìà ðàññêàçàë, ÷òî çà ïîñëåäíèå ïîëãîäà 270
òûñ. ÷åëîâåê ïîäïèñàëè êîíòðàêòû íà ñëóæáó â ÂÑ ÐÔ, ñîîáùàþò «Âå-
äîìîñòè». Ïî ñëîâàì ãëàâû ãîñóäàðñòâà, êîíòðàêò ñ ÂÑ ÐÔ êàæäûé
äåíü ïðèõîäÿò ïîäïèñàòü îêîëî 1500 ÷åëîâåê. Ïóòèí îòìåòèë, ÷òî ãðàæ-
äàíå èäóò íà ýòî «ñîçíàòåëüíî è äîáðîâîëüíî», à ãîñóäàðñòâî «çàùèùà-
åò íàøèõ ëþäåé».

Â ðàìêàõ ÷àñòè÷íîé ìîáèëèçàöèè, êîòîðàÿ ïðîõîäèëà ñ 21 ñåíòÿáðÿ
ïî 31 îêòÿáðÿ 2022 ãîäà, ïî ïðèçûâó íàáðàëè 300 òûñ. ÷åëîâåê, ñîîá-
ùàëè â Ìèíîáîðîíû. Ïóòèí 31 îêòÿáðÿ çàÿâèë, ÷òî â âîïðîñå ÷àñòè÷-
íîé ìîáèëèçàöèè «ïîñòàâëåíà òî÷êà», ïèñàëè «Âåäîìîñòè».

Àëåíà Ôîìèíà, «Ãàçåòà.Ðó».

                                         . Àðìèÿ

Êîãî îñâîáîäÿò îò êîíòðàêòíîé ñëóæáû â
ïåðèîä ìîáèëèçàöèè В Хабаровском крае продолжается работа по формированию регионально-

го бренда местных производителей. Разработанный логотип станет узнава-
емым символом качества региональной продукции и позволит выделить мес-
тных производителей среди товаров других регионов.

Графические варианты бренда жители края могут направить в министерство
сельского хозяйства и продовольствия края до 28 сентября по адресу:
sdelano27@yandex.ru.

Уточняющие вопросы можно задать ежедневно с 09:00 до 18:00 часов кроме
субботы и воскресенья по телефонам: 32-44-52; 32-43-59.

Лучшие логотипы отберет краевой совет по предпринимательству, после чего
на платформе golos.27 пройдет голосование.

- Логотип будущего бренда должен ассоциироваться с Хабаровским краем. Од-
ним из возможных решений станет выполнение логотипа в различных оттенках
белого, синего и зелёного цветов – цветов флага Хабаровского края, - отметили в
краевом министерстве.

Сейчас прорабатываются возможные меры поддержки для региональных про-
изводителей, которые будут использовать логотип на производимой ими продук-
ции.

Напомним, ранее губернатор края Михаил Дегтярев поручил правительству
региона разработку и внедрение бренда, а также критериев для его присвоения.

Свои варианты ранее уже направили представители предпринимательского со-
общества, ассоциации производителей и операторов наружной рекламы, объеди-
нения предприятий пищевой, перерабатывающей промышленности и сельского
хозяйства.

Íîâàÿ ïðîôåññèÿ äëÿ ó÷àñòíèêîâ ÑÂÎ
Освоить бесплатно профессию пожарного, специалиста по охране труда

либо стать специалистами в других областях могут участники специаль-
ной военной операции. Это стало возможным благодаря изменениям, вне-
сенным в федеральное законодательство. Обучение проводится по нацпро-
етку «Демография».

Как отметил председатель комитета по труду и занятости населения Прави-
тельства края Константин Виноградов, бесплатную переподготовку могут прой-
ти не только участники СВО, но и родные погибших военнослужащих. Среди
наиболее востребованных направлений: пожарный, специалист по охране труда,
специалист по эксплуатации беспилотных авиационных систем, менеджер по
работе с маркетплейсами, графический дизайнер, бухгалтер.

Ветеран боевых действий 31-летний Сергей Паутов после возращения из зоны
специальной военной операции узнал о возможности пройти бесплатное обуче-
ние и решил не упускать шанс освоить новую профессию. После подачи заявки
на обучение на Единой цифровой платформе в сфере занятости и трудовых от-
ношений «Работа в России» Сергей посетил центр занятости населения города
Хабаровска и Хабаровского района, где ему подтвердили, что выбранная им
профессия «специалист по закупкам» является перспективной, и пообещали
оказать всестороннюю помочь в дальнейшем трудоустройстве.

Сергей в качестве образовательной площадки выбрал Российскую академию
народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, к обучению
приступил 4 сентября и успешно осваивает образовательную программу, строит
планы на мирное будущее.

Напомним, что пройти обучение в рамках проекта могут граждане предпен-
сионного возраста либо 50 лет и старше, женщины в отпуске по уходу за ребен-
ком до трех лет либо незанятые мамы с детьми дошкольного возраста; лица из
числа молодежи до 35 лет, не имеющие профессии, либо испытывающие трудно-
сти в трудоустройстве по полученной ранее профессии. Мера поддержки рас-
пространяется на работников, находящихся под риском увольнения (работаю-
щие в режиме неполного рабочего времени, находящиеся в простое, в отпуске
без сохранения заработной платы, предупрежденные о возможном сокращении).
Также бесплатное обучение доступно для официально зарегистрированных без-
работных граждан, ветеранов боевых действий, принимавших участие в СВО,
членов семей погибших участников СВО, а также некоторые другие категории
граждан.

Подать заявку для обучения по новым образовательным программам, акту-
альным для дальнейшего трудоустройства, можно через портал «Работа в Рос-
сии».



 4                                                                                                       ЗВЕЗДА   СЕВЕРА                                                      20 сентября 2023 г.  № 38 (8203)

Мнения авторов публикаций не обязательно отражают точку зрения редакции. Редакция за содержание рекламы и объявлений ответственности не несет.

 Отпечатано в муниципальном автономном учреждении «Редакция газеты «Звезда Севера»

Газета подписана в печать:
по графику - в 14.00,

факт. - в 14.00

Газета выходит один раз
в неделю, по средам.

Подписной индекс 54544

Заказ
№ 47

Учредители: администрация Аяно-Майского
муниципального района, комитет по информационной политике и

массовым коммуникациям правительства Хабаровского края

Адрес редакции, издателя и типографии:
      682571, с. Аян, ул. Советская, 6.

   Тел.: 8 (42147) 2-11-81, факс 2-12-68

Тираж
220 экз.

Адрес
электронной почты:
zvezdasevera@list.ru

Главный
редактор

Д.В. Красько

Êîñìîñ                                         .
Îò ëèôòà íà îðáèòó äî æèçíè â êîñìîñå: ÷òî

ïðèíåñóò áëèæàéøèå 30 ëåò

Уважаемые жители района, обратите внимание на состояние электропро-
водки в вашем доме!

Если мы рассмотрим современную квартиру, то, как правило, вся проводка прокладыва-
ется в специальных каналах под штукатуркой, что соответствует требованиям пожарной
безопасности, при этом соблюдается основное правило - прокладка кабеля осуществляется
по негорючим основам и конструкциям. Если речь идет о деревянных домах, то прокладку
необходимо осуществлять в специальных негорючих коробах, пеналах, хотя есть возмож-
ность сделать и крытую проводку, тем самым обеспечив пожарную безопасность дома.

Для дополнительной защиты вашей электропроводки, а также бытовых электропри-
боров в квартире необходимо устанавливать автоматы максимальной токовой защи-
ты или, как их называют в народе, электроавтоматы. Конечно, установка электроавто-
матов - это обязательное требование правил пожарной безопасности для предотвра-
щения пожара в квартире, но, к сожалению, именно пренебрежение этим правилом
становится причиной пожара.

Выбор устройства осуществляется способом сопоставления площади поперечно-
го сечения кабеля (выбирать лишь по сечению кабеля не рекомендуется) и токового
номинала потребителя, конечно, это уже другая тема для обсуждения, и в этом вам
поможет компетентный электрик, который будет делать проводку. Поэтому, если крат-
ко, то необходимо исходить из такого правила: если на одной линии планируется упот-
ребление силы тока на 20 ампер, то и автомат должен быть не менее 20 ампер на эту
линию. Если устанавливать автомат меньшим номиналом, это может привести в луч-
шем случае к поломке электроприбора, а в худшем - к пожару вследствие перегрева.

                                         . Ïðîôèëàêòèêà

Ïîãîâîðèì î ïðîâîäêå
Для того чтобы избежать пожаров по причине нарушения правил пожарной безо-

пасности при эксплуатации электрооборудования:
- запрещается эксплуатация неисправного электрооборудования;
- запрещается использовать провода и кабели с поврежденной или утратившей

свои защитные свойства изоляцией;
- запрещается применять для целей отопления, сушки и приготовления пищи само-

дельные электронагревательные приборы не заводского (кустарного) изготовления
(электропечи, электролампы накаливания);

- запрещается оставлять под напряжением неизолированные электрические прово-
да, кабели и неиспользуемые электрические сети;

- запрещается пользоваться поврежденными электрическими изделиями;
- нельзя завязывать и скручивать электрические провода и кабели;
- запрещается оставлять без присмотра включенные в электросеть нагревательные

приборы, электрические плиты, телевизоры, другие приборы и оборудование, за ис-
ключением приборов с нормативными документами, на которые допускается их экс-
плуатация без надзора (холодильники, факсы, модемы и другое подобное оборудова-
ние);

- запрещается накрывать электрические светильники (лампы) бумагой, тканью и
другими горючими материалами;

- запрещается оклеивать и окрашивать электрические провода и кабели;
- запрещается применять в качестве электросетей радио- и телефонные провода.
Соблюдайте Правила пожарной безопасности! Берегите себя и своих близких!
Если вы обнаружили признаки начинающегося пожара, незамедлительно звоните

по телефонам в с. Аян: 21-5-26, 101 и с мобильного 101 или 112, в с. Нелькан: 22-1-00 и
с мобильного 101 или 112.

А.Д. Баринов, 20 ПЧ 4-ОПС Хабаровского края.

В 1957 году в СССР создали комиссию по исследованию и использованию косми-
ческого пространства. Тогда было сложно предугадать развитие отрасли, а се-
годня? О будущем космоса рассказывает астроном Владимир Сурдин.

Об эксперте: Владимир Сурдин, астроном, старший научный сотрудник Госу-
дарственного астрономического института имени П.К. Штернберга, доцент МГУ,
кандидат физико-математических наук, ведущий YouTube-канала «Неземной под-
каст».

Кто и зачем будет исследовать космос
Сегодня главный и самый осязаемый тренд - переход на многоразовые косми-

ческие носители, которые позволят значительно удешевить полеты и, вероятно,
подстегнут активность в исследованиях. В этом направлении заметнее всех про-
двинулась компания SpaceX Илона Маска. За ней следует NASA, Китай, Россия,
Европейское космическое агентство, Япония и Индия. Это державы, имеющие
полный цикл космонавтики: возможность строить спутники, свои космодромы и
ракеты.

Многоразовая космонавтика удешевит и туристические поездки за пределы Зем-
ли. Сейчас билет на МКС стоит порядка $50 млн. Но во сколько раз больше одна и
та же ракета сможет доставлять космонавтов на станцию, примерно во столько же
раз дешевле станут и сами полеты.

К главным игрокам в сфере космоса в ближайшие годы может присоединиться
Япония, которая уже давно изучает малые тела Солнечной системы - кометы и
астероиды. Последние представляют интерес как потенциально доступные источ-
ники металлов для строительства и запуска промышленности прямо на месте - в
космосе. К поясу астероидов отправляют зонды, которые в ближайшие 25–30 лет
будут заниматься разведкой и исследованиями.

Однако космические проекты спонсируют и другие игроки: например, Южная
Корея, Канада или страны Западной и Северной Европы. Они не стремятся в лиде-
ры индустрии, но планируют запускать спутники для исследований и бытовых нужд
- от связи до прогнозирования погоды, а также задумываются о долгосрочных
перспективах добычи полезных ископаемых, как это делает Страна восходящего
солнца.

Какие инновации ждут нас в космической отрасли
На данном этапе космонавтика требует многого. Это касается не только денег, но

и, скажем, снижения экологического следа, который оставляет индустрия. Так, при
запуске аппаратов мы сжигаем в атмосфере тысячи тонн топлива, что усиливает
парниковый эффект. Но это можно нивелировать с помощью новых технологий.

Например, в Японии работают над созданием в ближайшие 30 лет космического
лифта до орбиты. Эту технологию еще в 60-х годах XX века предложил советский
инженер Юрий Арцутанов. Такой лифт с помощью электричества будет подни-
маться по тросу от точки на экваторе Земли на высоту 36 тыс. км. Оттуда можно
будет проще и дешевле запускать аппараты, а главное - без вреда для экологии.

В исследованиях космоса широко применяется искусственный интеллект, в ос-
новном для работы с данными. В мире всего около 15 тыс. профессиональных
астрономов, и без специальных программ они просто физически не смогут обра-
ботать весь массив информации, получаемый от разных телескопов. Для непос-
редственных полетов ИИ тоже используется, но пока это точечные решения вроде
автоматической стыковки аппаратов с МКС.

Другой вопрос - загрязнение космоса мусором: тысячами спутников и десятка-
ми тысяч обломков аппаратов. Они уже представляют большую опасность для
новых запусков. Пока целенаправленная работа по очистке околоземного про-
странства не ведется - ни космические державы, ни частные компании не берут на
себя такую заботу.

Однако первые шаги в этом направлении уже предпринимаются. Например,
европейский эксперимент показал, как аппарат RemoveDEBRIS захватывает кос-
мический мусор с помощью специальной сети. Также в рамках исследования изу-
чали возможности анализа и отслеживания таких обломков.

Что человек будет делать на Луне
Отправлять людей для работы на космических телах сегодня нерентабельно. Для

этих целей пока эффективнее использовать роботов. Однако можно утверждать,
что ближайшее место, куда отправится человек, - это Луна. Гонка за высадку на
спутнике Земли давно закончилась, но теперь идет соревнование за его освоение -
конкуренция за более выгодные места для исследований и расположения станций.

До полноценной колонизации и автономии пока далеко. Мы только начинаем
первые агрономические опыты по выращиванию растений в лунном грунте. Так,
об успешных экспериментах с рисом заявлял Китай: семена, побывавшие в космо-
се на зонде «Чанъэ-5», успешно прорастили на Земле. Кроме того, на этом небес-
ном теле все еще не удалось найти концентрированные залежи полезных ископае-
мых, но Луна станет плацдармом для инженерных и научных работ.

Например, США, Индию, Китай и Россию сильно интересует ее южный полюс.
Там обнаружен лед, который можно выгодно использовать для организации раз-
ных производственных процессов прямо на Луне. Сейчас доставить туда литр воды
стоит не менее $50 тыс., добывать ее на месте будет значительно дешевле.

Кто победит в гонке за Марс
Присутствие человека для научных исследований на Красной планете не требу-

ется. Более того, это очень опасное предприятие: полет займет около восьми-девя-
ти месяцев, а невесомость и радиация сильно ослабят здоровье космонавтов. Но
кто оставит первый след на Марсе, вопрос политический и идеологический. Ско-
рее всего, в ближайшие 15 лет этой цели достигнут американцы или китайцы.
Затем, вероятно, полеты человека на Марс надолго прекратятся.

С практической стороны Марс - самое перспективное место для поисков вне-
земной жизни. В последние годы США наиболее активно занимались исследова-
нием планеты, а в 2021 году на ней высадился первый китайский марсоход. А вот
российско-европейский проект
по запуску аппарата для буре-
ния марсианского грунта
ExoMars пока не состоялся.

Исследователи ждут многого
от изучения Красной планеты.
Здесь могут быть открыты при-
митивные организмы, не име-
ющие ничего общего с земны-
ми в плане биохимии и наслед-
ственного аппарата. Такие на-
ходки обещают настоящую ре-
волюцию в современной био-
логии. Но поиски нужно про-
водить стерильно - используя
роботов, чтобы не занести соб-
ственные микроорганизмы с
Земли. Снимок посадки марсохода Perseverance

на Красную планету.
Куда еще обращен человеческий взор

В ближайшие годы мы продолжим запускать аппараты к спутникам планет-
гигантов Юпитера и Сатурна, на которых может быть обнаружена жизнь. Похо-
жий интерес представляет Венера, куда собираются лететь индийцы, американцы,
китайцы и россияне. На планете есть атмосфера и косвенные признаки жизни.
Задача ближайшего десятилетия - опровергнуть или подтвердить ее наличие.

В 2021 году был запущен космический телескоп «Джеймс Уэбб». Он заглядыва-
ет в глубины космоса, позволяя делать новые открытия из его истории. Например,
мы уже узнали, что галактики начали зарождаться намного раньше, чем счита-
лось до этого. Кроме того, аппарат помогает увидеть, как формируются новые
звезды. Одна из самых интересных задач телескопа - изучение экзопланет (планет
за пределами Солнечной системы), потенциально пригодных для жизни.

Около 300 экзопланет из 5,5 тыс., открытых на сегодняшний день, представляют
наибольший интерес для науки. Они очень похожи на Землю наличием атмосфе-
ры, своей массой и размером. Но разобраться, какие именно газы на них присут-
ствуют и как они там образовались, без «Джеймса Уэбба» было нереально. Сегод-
ня у нас появилось больше возможностей если не для дистанционного обнаруже-
ния жизни, то для подтверждения подходящих условий ее зарождения.

Почему мы до сих пор не встретили братьев по разуму
Разумная жизнь в целом - очень редкое явление для космоса. Население Земли

можно назвать высокоразвитой цивилизацией, однако технологий сложного уров-
ня мы достигли лишь в последние 200 лет своего существования. Уже 60 лет мы
активно посылаем и отслеживаем радиосигналы, чтобы услышать гипотетических
братьев по разуму или быть замеченными ими. Мы ищем и другие варианты

сигналов и коммуникаций,
которые могли бы связать
нас с внеземными циви-
лизациями, например, оп-
тические. Российские
ученые в авангарде этого
направления. Так, Мос-
ковский государственный
университет совместно с
другими академическими
организациями соорудил
комплекс светоприемни-
ков в Тункинской долине в
Бурятии. Возможно, они
помогут поймать разум-
ные сигналы из космоса.

 Тункинская установка Tunka-133
для изучения космических лучей.

РБК.


